

RECENSIONES

Teología

VILANOVA, Evangelista: *Historia de la teología cristiana. III. Siglos XVIII, XIX y XX*. Con la colaboración de J. Hereu i Bohigas. Prólogo de G. Alberigo. Barcelona, Ed. Herder, 1992. 1060 pp. (Bibl. Herder, 182). Rúst. Pts. 6132.-; tela Pts. 6792.-

Estamos ante un muy serio trabajo que presenta el ordenamiento y la síntesis de la Teología cristiana –no sólo la católica– en los siglos últimos y que completa un estudio de tres tomos. Como es lógico, el A. ha tenido en cuenta la incidencia del pensamiento filosófico, y aun del literario y socio-político, en la elaboración teológica. En el s. XX está, para América Latina, el conflictivo tema de la "Teología de la liberación" y sus distintas corrientes o representantes, cuyas consecuencias más notables en la formación de una determinada modalidad del pensamiento en ciertos sectores eclesiásticos y aun de laicos, el A. no entra a considerar, sino se limita a presentar muy sintéticamente como una situación teológica creada, con una opinión divergente entre Iglesia y los exponentes de esa teología –varios citados en nota bibliográfica– sin llegar a evaluarla. Está en la madurez del lector –madurez y conocimientos filosóficos, teológicos, eclesiales e históricos que todo el libro exige y que no perturba su destacable claridad de exposición– el saberse ubicar dentro del pensamiento correcto que es el hilo que, en busca de la objetividad, busca el A. en toda la obra.

M. D. Alonso, osb

LADARIA, Luis F. sj: *Teología del pecado original y de la gracia. Antropología teológica especial*. Madrid, Bibl. de Autores cristianos, 1993. xxx, 318 pp. (Sapientia fidei. Serie de manuales de teología, 10).

El A., profesor de la Pontificia Universidad Gregoriana, presenta en esta obra, desde el punto de vista de la Antropología Teológica, el misterio tan ricamente expresado por San Pablo en *Rm* 5,12-21 y resumido por San Agustín en la frase: *Todo hombre es Adán, todo hombre es Cristo*. El tratado es una reelaboración de los temas ya abordados por el A. en su *Antropología Teológica* realizando un gran esfuerzo por no partir al hombre en dos, sino buscando la

síntesis del juego pecado-gracia, gracia-pecado que se da en todo hombre; sin embargo, no puede renunciar a dividir su obra en dos partes: el hombre antes y después de Cristo. El tema de la filiación divina ocupa el centro y es gozne de toda la obra, por ello analiza en un capítulo introductorio la capacidad ontológica que hay en todo hombre de recibir la gracia divina; capacidad que Karl Rahner llama "existenciario sobrenatural". Acompañan a cada capítulo una abundante bibliografía monográfica y a toda la obra una bibliografía comentada de los principales manuales de la materia que han aparecido desde el Vaticano II.

G. Allende, osb

LUCAS, Juan de Sahagún: *Dios, horizonte del hombre*. Madrid, Bibl. de Autores cristianos, 1994. xx, 314 pp. (Sapientia fidei. Serie de manuales de teología, 2).

La pregunta por Dios en los planos filosófico, antropológico y cultural constituye, junto a un intento de respuesta, el horizonte de la obra. La sensibilidad hacia las inquietudes contemporáneas y una adecuada tipología del ateísmo actual y su problemática hacen que, como preparación para la fe, uno se vaya adentrando en la lectura del misterio de Dios, *semper maior*.

Max Alexander, osb

FLOREZ, Gonzalo: *Penitencia y Unción de enfermos*. Madrid, Bibl. de Autores cristianos, 1993. xxviii, 382 pp. (Sapientia fidei. Serie de manuales de teología, 18).

Un libro muy bien presentado y de excelente contenido que interesa a todos los dedicados al estudio —o que simplemente gusten— de la Teología, Patrología, Liturgia, Tradición de la Iglesia, y la relación con otras iglesias; para su lectura, dada la claridad de exposición, no ofrece dificultad al lector aunque tan sólo cuente con una preparación general en materia religiosa; que se constituye en un sólido tratado de formación sobre el sacramento de la Penitencia en especial (ocupa más de 300 páginas) y de la Unción de los Enfermos sobre el cual, en la brevedad de tratamiento, enriquece sólidamente sobre el verdadero significado de la Unción en la vida del cristiano. Un libro que con todo gusto recomendamos y desearíamos fuera leído por cuantos buscan una correcta y firme exposición sobre la materia y que ofrece una abundantísima bibliografía de consulta a quienes desean extender conocimientos.

M. D. Alonso, osb

ARNAU-GARCÍA, Ramón: *Tratado general de los Sacramentos* Madrid, Bibl. de Autores cristianos, 1994. xl, 374 pp. (Sapientia fidei, 14).

El A., especialista en el tema, ha preparado esta obra en un estilo ágil y ameno. Teniendo en cuenta las características propias de un manual y sus destinatarios, utiliza como método pedagógico el estudio de los sacramentos en su desarrollo histórico, reconstruyendo el proceder que ha seguido la Iglesia desde la comprensión inicial de cada uno de ellos, pasando por las diversas formas de vivirlos en las distintas etapas de la historia, para mostrar finalmente el planteamiento contemporáneo. Hay una especial atención a dos momentos claves para la teología sacramental: la escolástica y el s. XVI. En cuanto a la época contemporánea hay un análisis de las distintas formulaciones actuales, tratando de aportar luz a las nuevas cuestiones.

N. S. P.

FARINA, Marcella – MAZZARELLO, María Luisa (ed.): *Gesù Cristo in un tempo di pluralismo religioso. Atti del Convegno di aggiornamento teologico...* Roma, 29 apr.-3 maggio 1992, a cura di... Roma, LAS, 1992. 244 pp. (Il prisma, 12). Lit. 25.000.-

Este libro ofrece al lector interesado en esta especialidad una riquísima fuente de trabajo, recomendable desde todo punto de vista, para enfocar su tarea educativa y pastoral en nuestro difícil tiempo de pluralismo social y religioso que hoy se vive. Los temas, asumidos por varios expositores, están logrados con clarísima, sencilla y excelente sistematización de exposición, lo que hace que el material sea accesible y aprovechable por los no especializados. Cuenta con una bibliografía de referencia y de consulta actualizada y bien seleccionada. Todo en correcta presentación editorial.

M. D. Alonso, osb

BISSOLI, Cesare (ed.): *Il Catechismo della Chiesa cattolica. Piccola guida di lettura*, a cura di ... Roma, LAS, 1993. 78 pp. Lit. 8.000.-

Cuatro autores de la Universidad Salesiana de Roma se proponen ofrecer "las principales coordenadas" para la lectura del Catecismo de la Iglesia Católica. Y lo han logrado muy bien. El lector es puesto en antecedentes sobre el por qué y la importancia del Catecismo, es guiado al núcleo doctrinal: "La Revelación de Jesús, encuentro de amor entre Dios y el hombre", para llegar a la "vida cristiana" y ubicarse en las proyecciones pastorales y catequísticas del Catecismo. En un estilo llano el libro obtiene interesar al lector en un mejor conoci-

miento del catolicismo haciendo una lectura provechosa del Catecismo, al que continuamente es remitido por las correspondientes citas.

M. D. Alonso, osb

dal COVOLO, E.- TRIACCA, A.M. (ed.): *Sacerdoti per la nuova evangelizzazione. Studi sull'Esortazione apostolica "Pastores dabo vobis" di Giovanni Paolo II*, a cura di ... Roma, LAS, 1994. 362 pp. (Bibl. di scienze religiose, 109). Lit. 40.000.-

Estos estudios sobre la Exhortación apostólica *Pastores dabo vobis* de Juan Pablo II, se ocupan de la situación de los presbíteros en el mundo actual, en el que han sido elegidos precisamente para ejercer su misión sacerdotal. La naturaleza de esta misión es acentuada en su dimensión cristológica y eclesiológica. La Iglesia, por su parte, es entendida como Misterio y Comunión, fuente de la Evangelización. En el contexto eclesial, la acción santificadora y pneumática del Espíritu Santo tiene un papel central en la actividad de los presbíteros, mediante el don de sus carismas y gracias. Tomando como ejemplo los Apóstoles, los presbíteros, en unión con sus obispos, han de continuar la labor evangelizadora del Señor. Por eso, han de ser debidamente formados y educados: desde los puntos de vista humano, espiritual, cultural, teológico, pastoral y catequético. Sin olvidar, desde luego, la formación en la doctrina social de la Iglesia, tan importante para entender los problemas sociales de nuestro tiempo y poder implementar o auspiciar las mejores soluciones.

F. J. Weismann, osa

AMATO, Angelo (ed.): *Trinità in contesto*, a cura di ... Roma, LAS, 1994. 382 pp. (Bibl. di scienze religiose, 110). Lit. 50.000.-

La confesión de un Dios en tres personas se considera con razón como lo propio y específico de la religión cristiana. La confesión trinitaria es el resumen y la suma de todo el misterio cristiano. Y esta tiene su fundamento, no en meras especulaciones teológicas, sino en la autorrevelación histórica del Padre mediante Jesucristo en el Espíritu Santo. Pero justamente este punto vital de nuestra fe ofrece las mayores dificultades de comprensión. De allí la importancia de este tipo de textos que nos permiten acercarnos a la problemática trinitaria bajo diferentes contextos teológicos, religiosos y culturales contemporáneos. En primer lugar encontramos aportes de la teología post-conciliar católica, de la teología protestante y de la oriental. Luego, se aborda el problema del desafío de la inculturación en el anuncio del Dios Trino y la provocación del pluralismo religioso en la actual fe cristiana. Le siguen estudios sobre el misterio trinitario en la teología latinoamericana, indígena y africana. A continuación, en un con-

texto interreligioso se presentan trabajos sobre la interrelación entre el misterio trinitario y el hinduismo, el budismo y el Islam. Completan el trabajo cuatro estudios que abordan planteos actuales de la teología trinitaria: paternidad-maternidad de Dios, universalidad y lo absoluto de la salvación en Jesucristo, la inculturación de la pneumatología, y la relación entre inculturación litúrgica y misterio trinitario.

J. M. Albar Díaz, osb

KNIAZEFF, Alexis: *La Madre di Dio nella Chiesa ortodossa*. Presentazione di Suor Donadeo. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1993. 240 pp. (Alma Mater, 6). Lit. 18.000.-

El A.. que fue rector del Instituto de San Sergio de París, nos ofrece lo mejor de la enseñanza mariológica. Es una primera tentativa de síntesis teológica mariana según la doctrina de la Iglesia ortodoxa. Por una parte demuestra la veneración ininterrumpida de la Iglesia hacia la Madre del Señor, y por otra las dificultades que la teología contemporánea encuentra sobre el rol de la Virgen Madre. Toca las fuentes bíblicas, patrísticas y litúrgicas, y reconoce la revelación como objeto principal de la mariología. Esta obrita por su sencillez, claridad y originalidad puede abrir caminos al diálogo ecuménico. *F. Ancona, ocsa*

DIANICH, Severino: *Ecclesiologia. Questioni di metodo e una proposta*. Cinisello Balsamo, Ed. Paoline, 1993. 284 pp. (Prospettive teologiche, 14). Lit. 25.000.-

¿Cuenta hoy la eclesiología con un método adecuado a los nuevos desafíos para los cuales la metodología eclesiológica post-tridentina y neoescolástica ya desde hace varias décadas se ha mostrado inadecuada? Luego del Vaticano II, la eclesiología se ha desarrollado notablemente pero no ha reflexionado expresamente aún sobre su propio modo de proceder, por eso, no le parece ocioso al A. (conocido teólogo italiano que ha dedicado toda su reflexión al tema de la Iglesia), antes de emprender un trabajo de síntesis, ocuparse en este volumen de la cuestión metodológica. El trabajo, tras algunas consideraciones de carácter hermenéutico, se centra en una revisión crítica de la terminología normalmente en uso en el discurso eclesiológico (comunidad, comunión, misterio, sacramento, pueblo de Dios, etc...) para terminar proponiendo un punto de partida que permita una eclesiología global por ser encrucijada de los diversos planos semánticos sobre los cuales el término "Iglesia" proyecta sus significados: el referente propuesto es la "experiencia de la comunicación de la fe y del acontecimiento del anuncio". En fin, se trata de un libro interesante que ayuda a "leer" la realidad de la Iglesia integrando toda su riqueza y complejidad.

P. L. Allende, osb

Derecho canónico

GHIRLANDA, Gianfranco sj: *Introduzione al diritto ecclesiale*. Casale Monferrato, Ed. Piemme, 1993. 152 pp. (introd. alle discipline teologiche, 15). Lit. 25.000.-

En la presente obra, el A., nos ofrece una introducción al Derecho canónico en la Iglesia latina. Tras repasar los fundamentos antropológicos y eclesiológicos del derecho (cap. I), y la naturaleza y fines de la ley positiva en la Iglesia (cap. II), pasa a exponer cómo el Derecho Eclesiástico debe estar en continua referencia con la teología para no caer en un *desprezable positivismo jurídico formalístico* (p.9) y ser así manifestación de la comunión con el Dios Uno y Trino, edificando la comunión eclesial (cap. III). Finalmente expone los diez principios directivos de la reforma del CIC, emanados del Sínodo de Obispos de 1967 (cap. IV), para concluir con la presentación de un undécimo principio fundante de toda la organización del pueblo de Dios: la Comunión (cap. V).

G. Allende, *osb*

SABBARESE, Luigi: *L'ammissione negli Istituti religiosi. Cenni storici, ricerca delle fonti e legislazione vigente*. Parma, Tipografía Benedettina Ed., 1994. 198 pp.

En este libro el lector encontrará desarrollado el tema de la admisión de los candidatos a la vida religiosa: los requisitos exigidos, el cambio y maduración de criterios según las épocas para fijar tales requisitos, y una clara ubicación en las diferencias jurídicas y evolución histórica de Órdenes, Congregaciones, Institutos, votos solemnes y simples. Todo ha sido presentado con un criterio histórico jurídico a través de los documentos del Magisterio, llegando al nuevo Código de Derecho Canónico, según las indicaciones post-conciliares, con excelentes notas complementarias y una abundante bibliografía. Libro de acertada metodología expositiva; es una contribución eficaz para cuantos se dedican al Derecho Canónico y para quienes son Superiores o Formadores. Muy buena presentación editorial.

M. D. Alonso, *osb*

LONGHITANO, Adolfo (ed.): *Collegialità e primato. La suprema autorità della Chiesa*. Bologna, Ed. Dehoniane, 1993. 224 pp. (il Codice del Vaticano II, 9). Lit. 25.000.-

La introducción de A. Longhitano explica el problema de la autoridad en la Iglesia, a partir del Conc. Vaticano II, en torno de la noción de *potestas* (can.

129.1 y 375.2), que se refleja al tratar de la colegialidad y del primado. De aquí la importancia de la obra colectiva que presentamos. El difícil equilibrio en el ejercicio de la autoridad, entre el Primado y el colegio episcopal, el funcionamiento del Concilio, la Curia, las conferencias episcopales, son analizadas por especialistas de valor, de acuerdo al nuevo CJC y a la Constitución *Pastor bonus*. Junto a la presentación de los antecedentes en la elaboración de los textos, hay que notar el esfuerzo interpretativo, muy esclarecedor, y que permite que se utilice el volumen como un comentario y una guía en la materia.

V. Niles

Patrística

Augustinus Minister et Magister. Homenaje al prof. Argimiro Turrado osa con ocasión de su 65º aniversario. Madrid, Ed., Revista Agustiniiana, 1992. Vols. I-II. (Historia viva, 4). Pts. 5.000.-

La Provincia Agustiniiana de Castilla (España) ha querido homenajear con esta publicación colectiva al P. Argimiro Turrado, quien ha dedicado toda su vida a la investigación y a la enseñanza teológica. El P. Turrado, que ha sido director por muchos años de la *Revista Agustiniiana de Espiritualidad* (hoy *Revista Agustiniiana*), ha dedicado sus mejores esfuerzos al estudio de San Agustín y de Santo Tomás de Villanueva. Los 29 trabajos que integran esta obra y cuyos autores son en su mayoría agustinos españoles, se agrupan en 6 partes: I. San Agustín, pastor y maestro; II. Estudios filosóficos; III. Biblia y teología; IV. Vida religiosa. Regla y monacato agustiniiano; V. Pastoral y Espiritualidad; VI. Estudios de historia agustiniiana. Los trabajos están precedidos por una presentación de la persona y de los trabajos publicados por este prestigioso investigador español.

P. L. Allende, *osb*

CAZIER, Pierre: *Isidore de Séville et la naissance de l'Espagne catholique*. Paris. Éd. Beauchesne, 1994. 330 pp. (Théologie historique, 96). FF. 195.-

Esta obra tiene como base una tesis del A. sobre *La Iglesia en la sociedad visigoda según las Sentencias de Isidoro de Sevilla*. Sitúa la obra de Isidoro en su contexto histórico que ilumina su enseñanza doctrinal y moral, sus opciones frente al poder político y su defensa de la ortodoxia ante "paganos, judíos y herejes". Las Sentencias dan testimonio de la evolución de los espíritus que se produce en el paso de la sociedad hispano-romana a la sociedad visigoda, de la preocupación del obispo de Sevilla para llegar tanto a los más humildes como a los intelectuales de su época y de su evolución personal –fuertemente marcada

por la experiencia de la mutabilidad y del tiempo— de "la expresión religiosa tradicional de la espiritualidad de los libros sapienciales" a "la confesión personal de quien va al encuentro de su Dios" y desea transmitir el mensaje esencial. El volumen que presentamos incluye bibliografía e índices de citas, de materias y de nombres propios.

M. E. Suárez, *osb*

MORESCHINI, Claudio – MENESTRINA, Giovanni (cd.): *Gregorio Nazianzeno teologo e scrittore*, a cura di ... Bologna, Ed. Dehoniane, 1992. 252 pp. (Pubbl. dell'Ist. di Scienze Religiose in Trento, 17). Lit. 42.000.-

Menos estudiado hoy que sus dos amigos Basilio y Gregorio de Nisa, Gregorio Nacianceno, llamado "el Teólogo", se destaca por el aspecto más íntimo y personal de su obra que ocupa un lugar destacado en la literatura patrística de lengua griega. En este volumen —destinado sobre todo a los especialistas— se han reunido las Actas de un Encuentro promovido por el *Istituto di Scienze Religiose* de Trento para estudiar dos aspectos fundamentales de la actividad de Gregorio: el teológico y el literario. T. Spidlik muestra cómo para el Nacianceno ser "teólogo" significa estar "dotado de la misión de hablar, de dar testimonio del sublime misterio de la Trinidad". A. Quacquarelli, A. Ceresa-Gastaldo y F. Trisoglio estudian respectivamente el lugar que ocupan en la obra de Gregorio el tema de la muerte y la vida eterna, la humanidad de Cristo y el concepto de "verdad". M. Kertsch cierra esta primera parte con un estudio comparativo de *Mt 19,11-12* en el Nacianceno y Juan Crisóstomo. En la segunda parte destinada a su actividad literaria, encontramos un estudio de U. Criscuolo sobre *Imitatio* y técnica expresiva y otro de C. Moreschini sobre la estructura y función de la Homilfa. Los últimos cuatro estudios de R. Palla, C. Crimi, G. Menestrina y E. Maltese están dedicados a la edición de los textos y a la tradición posterior.

M. E. Suárez, *osb*

Charisteria Augustiniana Iosepho Oroz Reta dicata curantibus P. Merino et J. M. Torrecilla. I. Theologica. Madrid. Augustinus, 1993. 558 pp. (Separata de Augustinus. enero-dic. 1993, t. XXXVIII). U\$A 48.-

La revista *Augustinus* dedica su tomo 38 en homenaje al P. José Oroz Reta (de la Orden de los Agustinos Recoletos), por sus setenta años de vida. El reconocimiento a su fecunda labor se prolongará en la publicación *Helmántica*, que también dirige el homenajeado. Por eso la bibliografía que se ofrece en las pp.21-48 (de 1954 a 1992) es "fundamentalmente agustiniana"; la que se refiere a temas de filología aparecerá en el Homenaje publicado por *Helmántica* (p. 21, nota 1). De la abundante y calificada lista de contribuciones, en su mayor parte compuesta por estudios sobre la obra de San Agustín, creo oportuno señalar a la

atención del lector —sin que ello signifique abrir juicio alguno sobre las restantes— las siguientes: *Discours sur Dieu: Patristique et Matristique* de K. E. Borsen (de Oslo, Noruega; pp. 121-135), con valiosas "novedades" y una interesante anotación sobre Juliana de Norwich; *Un texto de San Agustín sobre la vida eremítica. "Adnotaciones in Job 39, 5-8"*, de Pío De Luis, osa (pp. 165-187), que pone de relieve una tensión interior en el Santo, quien "como pastor sentía la necesidad de más ministros; (pero) como «siervo de Dios», anhelaba el *otium sanctum*" (p. 187); *Valerio de Hipona*, de P. Langa, osa (pp. 303-327; "Bailara en algunas cosas nos recuerda un poco a Juan XXIII", dice el A. en la p. 325); *Fruitio, delectatio and voluptas in Augustine*, de T. J. Van Bavel, osa (pp. 499-510; Agustín rechaza la *libido* que puede afectar todas las acciones humanas, pero deja lugar para el *deleite* y la *fruitio*, cuando no sofocan el deseo de Dios); *Regula ad servos Dei y teología de la liberación*, de T. Viñas Román, osa (pp. 527-547; amplía respuesta a un libro de Clodovis Boff).

E. Contreras, *osb*

Le Psautier chez les Pères. Strasbourg, Centre d'analyse et de documentation patristiques, 1994. 312 pp. (Cahiers de Biblia patristica, 4).

Ningún libro de la Biblia ha sido tan comentado por los Padres, desde los primeros siglos, como el *Libro de los Salmos*. En este volumen, especie de búsqueda de algunos temas interesantes, se presentan quince estudios diferentes que van desde problemas que interesaron particularmente a los Padres según las distintas traducciones que utilizaron del Salterio, los títulos de los salmos en los LXX, la utilización del Salterio por algunos autores, interpretaciones de un salmo o versículo del salmo. Esto nos da la pauta de la atracción que conserva hasta el presente el *Libro de los Salmos*, que según dijo alguien, da como para una interpretación infinita. De todos modos, se cumple lo que dijo Basilio de Cesarea: *El Libro de los Salmos es un tesoro común de buenas enseñanzas*.

M. G. Guarilla, *osb*

AGUSTÍN DE HIPONA, San: *Prima catechesi per i non cristiani*. Introduzione e note di P. Siniscalco. Traduzione di Ch. Fabrizi e P. Siniscalco. Roma, Città Nuova Ed., 1993. 208 pp. (Piccola biblioteca agostiniana, 18). Lit. 17.000.-

San Agustín nos da un modelo de discurso pre-catequético para los no cristianos que querían abrazar la fe a fines del s. IV en el norte de África. Hace referencia a los hechos salvíficos del A.T. hasta llegar al anuncio del Evangelio, para concluir con el fin al que toda catequesis debe apuntar: la exigencia del

precepto del amor. El estudio introductorio y notas de P. Siniscalco es suficientemente claro y explicativo para abordar con fruto la lectura del texto.

M. T. Ferrari, osb

AGUSTÍN DE HIPONA, San: *In cammino verso la patria. Linee di antropologia. Pagine antologiche...* a cura di A. Pieretti. Roma, Città Nuova Ed., 1993. 386 pp. (Piccola biblioteca agostiniana, 19). Lit. 28.000.-

Una nueva colección patrística de *Città Nuova* ofrece a los lectores italianos con una amplia introducción y una satisfactoria bibliografía, los textos más significativos de los Padres de la Iglesia. En este libro se trata sobre el tema antropológico en San Agustín, y encontramos las páginas más profundas del Santo que ilustran su camino humano, cristiano y místico. Se debe valorar el que se proporcione, en pocas páginas, la riqueza de esta tradición y así acercar los Padres en la fe a nuestra humilde experiencia cristiana contemporánea.

F. Ancona, ocso

Liturgia

MOLINERO, Antonio C.: *Las otras liturgias occidentales*. Bilbao, Ed. EGA, 1992. 174 pp. (Trípode. Liturgia, 1).

Al catolicismo occidental suele indentificárselo con el rito romano. El A., con este libro acerca de las "liturgias comparadas" de Occidente: vivas (hispano-mozárabe y ambrosiana) o desaparecidas (africana, celta y galicana), quiere mostrar en la misma riqueza de la tradición litúrgica la importancia que tiene su conocimiento para mejor comprender y vivir la liturgia romana, penetrando en lo que la liturgia tiene de más fundamental a través de su variada riqueza de expresión. El A. presenta su estudio de una manera ordenada y clara, aborda cada área litúrgica con igual método, con lo que logra enfrentar la amplitud del tema. En los capítulos que trata las liturgias antiguas se desearía oír más a las fuentes, lo que tal vez, el carácter de divulgación de la obra, no permite.

M. C. Rabat

GOEDERT, Valter Mauricio: *Diaconías litúrgicas de la vivencia cristiana. Orientaciones, oraciones y rúbricas para las celebraciones*. Bogotá, CELAM, 1993. 274 pp. (Devym, 26).

Es un manual para los ministros extraordinarios y aquellos que tienen a su cargo servicios pastorales, que cada vez con mayor frecuencia se encuentran en la Iglesia. Presenta histórica y doctrinalmente a los ministerios, con una útil introducción teológica y sugerencias pastorales (p. ej., la celebración dominical sin sacerdote y la pastoral de la salud).

V. Niles

GIRAUDO, Cesare sj: *Preghiere eucaristiche per la Chiesa di oggi. Riflessioni in margine al commento del canone svizzero-romano*. Roma-Brescia, Gregorian University Press-Morcelliana Ed., 1993. 398 pp. (Aloisiana, 23). Lit. 52.000.-

¿Quién no ha celebrado la Eucaristía con las Anáforas "suizas", es decir los cánones numerados como "5^o"? El A. los evalúa críticamente viendo sus límites, puestos de manifiesto al ser retraducidos "oficialmente" al latín, tomando pie en ellos como para formular un ambicioso *desideratum*: cómo mantener la actitud del camaleón, no en cuanto a su habilidad de esconderse, sino a que maneja independientemente sus dos ojos. El teólogo de la liturgia debe siempre tener un ojo puesto en la gran riqueza orante y mistagógica del primer milenio cristiano para así, con el otro ojo, traducir en lenguaje accesible y sin omisiones dicha riqueza para el ya cercano tercer milenio. Debe además mirar a derecha e izquierda, integrando las liturgias Oriental y Occidental.

M. Alexander, osb

Liturgia delle ore. Tempo e rito. Atti della XXII Settimana di studio dell'Associazione Professori di Liturgia. Susa (To), 19 ago.-3 sett. 1993. Roma, CLV-Ed. Liturgiche, 1994. 310 pp. (Bibl. Ephemerides Liturgicae. Subsidia, 75). Lit. 40.000.-

Este volumen recoge las Actas de la XXII Semana de Estudios de la APL. Destinados por su carácter a los estudiosos de la Liturgia y la Teología, las contribuciones desarrollan de manera muchas veces original, el tema de la razón y el sentido de la celebración litúrgica de las Horas, especialmente bajo el aspecto de la relación tiempo – rito, con sus armónicas bíblica, histórica, litúrgica, pastoral. La última relación se refiere a las recientes ediciones críticas de las fuentes litúrgicas.

M. E. S.

CLUZET, Emmanuel o. cart.: - *Particularités du missel cartusien. Contribution à l'étude des origines du missel cartusien*. viii, 268 pp.

- *Particularités du temporal et du sanctoral ...* 182 pp.

– *Particularités du temporal cartusien. Le temps après la Trinité.* 162 pp.

– *Particularités du sanctoral cartusien.* 124 pp.

Salzburg, Inst. für Anglistik und Amerikanistik, 1994 (Analecta Cartusiana, 99, 26.27.29.30).

Dom E. Cluzet (1903-1993) estudió el misal de su Orden según un método comparativo, para dilucidar el origen de las diferencias existentes con el misal romano. Trabajo de aficionado, según el A., pero que revela un espíritu atento y una mente especulativa, que le permiten llegar a conclusiones ciertas: el misal cartujano no se funda solamente en el rito de Lyon (al principio se tomó un modelo cluniacense), y el estudio realizado contribuye igualmente al conocimiento de otras tradiciones litúrgicas. Los criterios de simplicidad eremítica se conservaron a lo largo de los siglos, sin adiciones, aunque no sin una discreta evolución.

V. Niles

CLUZET, Emmanuel o. cart.: - *Particularités du temporal. II. Le temps pascal.* 130 pp.

– *Sanctoral: Section II. Propre des Saints. Section III: Messes votives et des défunts. Section IV: Conclusions du Sanctoral.* 186 pp.

Salzburg, Inst. für Anglistik und Amerikanistik, 1994. (Analecta Cartusiana, 99.28, 99.31).

Después de tratar del Misal en general, se ha entrado en el temporal, el sanctoral y las misas votivas. Para el tiempo pascual, el A. se detiene en los textos de las oraciones y lecturas, y los cantos del aleluya. El vasto conocimiento que tiene el A. en estas materias esclarece muchos aspectos, y enseña que no dependen solamente de motivos espirituales, sino también conyunturales, además de locales, como el origen de las tres misas del Capítulo General.

V. Niles

Monástica

ELREDO DE RIEVAULX: *L'amitié spirituelle.* Traduction, introduction, notes e index par G. de Briey oco. Abbaye de Bellefontaine, 1994. 106 pp. (Vie monastique, 30). FF. 63.-

Esta pequeña obra maestra de la espiritualidad cisterciense del s. XI, es a la vez teológicamente profunda y espiritualmente provechosa. Junto a las fuentes profanas y cristianas sobre el tema (Cicerón, San Agustín, San Ambrosio, etc.) vibra la experiencia personal. El A. escribe lo que vive y ha vivido desde hace

muchos años. Su lectura nos transmite algo de esa "dulzura de la amistad espiritual" que la hace deseable especialmente al alma del monje. La presente edición francesa es digna de la obra: Prólogo, Índices, etc. son un complemento inapreciable para su lectura.

M. M. del Carril, *osb*

GUILLERMO DE SAINT-THIERRY: *Commento ambrosiano al Cantico dei Cantici*. Introduzione, traduzione e note di G. Banterle. Milano-Roma, Bibl. Ambrosiana-Città Nuova Ed., 1993: 296 pp. (S. Ambrosii episcopi Mediolan. Opera, 27. Extra). Lit. 45.000.-

Los monjes del s. XII hicieron de la Escritura y especialmente del Cantar de los Cantares el jardín de sus delicias. Dan testimonio de ello los numerosos comentarios que nos han dejado. S. Ambrosio nunca escribió una obra sobre el Cantar pero, sobre todo en su Comentario al S. 118, en el *De Isaac* y en *De Virginitate*, lo utiliza y comenta ampliamente. Tal como lo indica el título latino, se trata de los Comentarios al Cantar que recogió Guillermo, abad de S. Thierry en los escritos de S. Ambrosio. Guillermo es un maestro en el arte de espigar textos y agruparlos: su trabajo en la obra del Obispo de Milán es muy discreto y salvo algunos pasajes que se le pueden atribuir –tal vez para llenar alguna laguna– se limita a un florilegio cuya unidad está dada sólo por la secuencia del texto bíblico. El texto latino utilizado es el de los Maurinos con algunas correcciones y sobre él se ha hecho la traducción italiana. Los que vivimos en la era de los "libros en rústica" apreciamos debidamente la excelente encuadernación con que se presentan los volúmenes de esta colección.

M. R. S.

BUNGE, Gabriel: *Paternité spirituelle. La gnose chrétienne chez Évagre le Pontique*. Abbaye de Bellefontaine, 1994. 118 pp. (Spiritualité orientale, 61). FF. 69.-

El tema de este libro es de gran actualidad, como lo dice el A. en el prólogo, pues hemos vivido un momento en que habiendo entrado en "crisis" la paternidad espiritual, que es un carisma, un don del Espíritu Santo, que no está ligado a un ministerio, ni a un sexo, ni a la edad de los que son gratificados con él –y esto se ha visto como una liberación–, nos encontramos con un vacío, que como pasa en estos casos, se trata de llenar con sucedáneos de toda especie, y en el dominio espiritual siguiendo a falsos "padres espirituales", que es cosa grave. El A. profundo conocedor de Evagrio, nos explica que en nuestro tiempo empieza a entrar una pseudo-gnosis o gnosticismo, y la respuesta está en una gnosis cristiana. Evagrio es una ayuda preciosa para distinguir una de otra. Recomenda-

mos vivamente este libro a los que tienen que ejercer la paternidad espiritual.

M. M. del Carril, osb

VILLAR ROMERO, Ma. Teresa y Ma. del Carmen: *Buenafuente, un monasterio del Cister (Siglos XV-XIX)*. Abadía de Silos, 1994. 518 pp. (Studia Silensia, 17).

El monasterio cisterciense de Buenafuente cumplió 750 años, y su larga historia de oración y trabajo queda documentada en su riquísimo archivo. Tenía el monasterio una gran influencia zonal, como que era un señorío bajo jurisdicción de la abadesa, así que el archivo incluye también piezas de interés social y económico, aparte del religioso y cultural. La obra presenta la sucesión cronológica de los hechos que afectaron la vida del monasterio, con los datos tomados del propio archivo. La desamortización de 1837 dejó a la comunidad en la mayor pobreza, pero pudo continuar la vida regular. Tres apéndices (con transcripción de documentos), bibliografía e índices abonan la seriedad de la investigación aquí publicada.

M. de Elizalde, osb

ANALECTA CARTUSIANA Salzburg, Inst. für Anglistik und Amerikanistik. 52.
HOGG, J.: *La Certosa di Pavia (The Charterhouse of Pavia)*. I.: Text. 1994. 240 pp.

En 1992 se publicó el álbum con las vistas de la monumental construcción, con fotos de M. Merola y de J. e I. Hogg. La esperada continuación, su historia y una descripción razonada del conjunto, llega ahora, con una presentación muy documentada y erudita. Se estudian los distintos ambientes, a través de su desarrollo hasta su estado actual.

V. Niles

100.22. The Chartae of the Carthusian General Chapter. Ms. Paris Bibliothèque Nationale Latin 10889. Vol. I: 1516-1519. Edited by J. Clark. 1994. viii, 88pp.

100.24. *Capitula Generalia Cartusiae, 1416-1442 ...* J. De Grauwe (ed.) 1994, 192 pp.

Las colecciones de decretos de los Capítulos Generales son de indudable utilidad para reconstruir la historia y la realidad cotidiana de la Cartuja. Prosigue la publicación de las diferentes series, de la manera que ya hemos presentado.

A.Z.

129.2: SCHMID-MÖRWALD, Eva: *The Lyre and the Cross: Incompatibility or symbiosis of the poetic vein and strict monasticism in the poetry of Alun Idris Jones, a Welsh Novice Monk*. 1994. (vi), ii, 354 pp.

129.3: JONES, Alun Idris David: *A World beyond the World. A Welsh Novice Monk*. 1993. xviii, 258 pp.

La primera obra es un estudio sobre este inquieto religioso, que después de diferentes ensayos, parece haberse estabilizado entre los Premonstratenses. La A. analiza la compatibilidad entre la vocación poética y la monástica en Jones. La segunda es una recopilación de poesías del mencionado religioso, en las que expresa de modo personal su deseo de Dios, a través de sus experiencias. Sorprende la variedad y riqueza de géneros, y también de las lenguas empleadas.

T. Iribarne, osb

Espiritualidad

Dieu Amour dans la tradition chrétienne et la pensée contemporaine. Paris, Nouvelle Cité, 1993. 288 pp. (Théologie de l'unité). FF. 120.-

La gran revelación *Dios es Amor* es la gran novedad cristiana, realidad que desborda y subyuga. Este libro nos revela cómo se ha ido comprendiendo desde antes de Cristo hasta nuestros días. Está compuesto por seis partes con seis autores diferentes: *Dios Amor en el A. Testamento* (A. Dresto); *Dios Amor en el N. Testamento* (G. Rossé); *Dios Amor en los Padres y en los grandes teólogos* (S. Cola); *Conocimiento y experiencia de Dios en los místicos cristianos* (J. Castellano Cervera, ocd); *Dios, ¿es Amor? Reflexiones sobre la cultura contemporánea* (G. Mura); y *Dios Amor en la sociedad contemporánea: perspectiva sociológica* (V. Araújo). Estos autores viven la espiritualidad de la unidad característica de los focolarinos. Por eso mismo, esta publicación tiene en cuenta al hombre de hoy con todas sus exigencias y presenta una teología accesible, clara y muy nutrida con el patrimonio universal de la Iglesia y de su Magisterio.

M. G. Sufé, osb

SEPIÈRE, Marie-Christine: *L'image d'un Dieu souffrant (IXe-Xe siècle). Aux origines du crucifix*. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 284 pp., ill. (Histoire). FF. 169.-

Un libro de consulta, impreso en papel ilustración, exhaustivamente documentado: 300 piezas citadas y 30 pp. de bibliografía, con abundantes ilustraciones en negro y en color, que es como recorrer los 110 lugares donde se hallan las obras estudiadas. Luego de una amplia introducción referente al tema y su extensión, a la iconografía de la cruz y la especificidad del contexto carolingio, y al culto de la cruz en el panorama litúrgico desde el s. IV al IX, una cuarta parte del libro trata de la Cruz y las otras partes, del Crucifijo, ejecutados en escultura, orfebrería, encuadernación, manuscritos, frescos, etc. Cada obra está minuciosamente estudiada en su interpretación figurativa y teológica como expresión de la fe y asimismo en el simbolismo de los personajes circundantes. La A. es especialista en arte de la época carolingia en la cual se detiene esta obra.

M. E. Lagos, osb

BRUNO, Cayetano sdb: Historia de las Manifestaciones de la Virgen. "María del Rosario de San Nicolás". Rosario, Ed. Didascalía, 1994. 328 pp., ill.

Desde 1983 se suceden en San Nicolás de los Arroyos los hechos extraordinarios que narra esta obra, detallada y exhaustiva, del conocido historiador y académico. Es el relato, según su orden cronológico, de los sucesos marianos, con las oportunas pruebas y pericias que se hicieron para poder evaluarlos. La piedad del A. y su manifiesta inclinación a aceptarlos como auténticos no juzgan sobre la descripción, que deja libre al espíritu del lector para sacar sus propias conclusiones. Será, al fin, la autoridad eclesiástica la que determinará el alcance de las videncias y mensajes de G. Motta.

A. Z.

Lo viejo pasó ... ha comenzado lo nuevo (2Co 5,17). Refundación, lenguaje y creatividad en la vida consagrada. Madrid, Publ. Claretiana, 1994. 524 pp.

El volumen reúne los estudios presentados en la XXIII Semana Nacional para Institutos de Vida Consagrada, realizada del 6 al 9 de abril de 1994, por iniciativa del Instituto Teológico de Vida Religiosa de Madrid. Desde diversas perspectivas —cultural, bíblica, histórica, teológica— se plantean cuestiones radicales de la vida religiosa.—identidad, carisma, inculturación, misión— en relación con desafíos candentes del mundo de hoy. Finalmente se buscan alternativas para el tercer milenio en diferentes ámbitos: educativo, misionero, asistencial y sanitario.

L. Solhaune, osb

CORMIER, Hyacinthe-Marie op Beato: *Être à Dieu*. Textes présentés et annotés par G. Berceville op, précédés d'une biographie du P. Cormier par G. Bedouelle op. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 186 pp. (Epiphanie). FF. 95.-

Los A.A. nos dan a conocer al nuevo Beato de la Orden de Predicadores: el Padre J. M. Cormier (1832-1916) con una biografía ágil y sabrosa y, en la segunda parte, una selección de sus escritos agrupados por tema. Conocer así a un santo es doblemente satisfactorio. El P. Cormier desde su profesión religiosa ocupó cargos importantes, y fue Maestro General de la Orden, casi hasta su muerte acaecida a los 84 años. Atrae la sencillez de su vida, de una santidad sin ribetes extraordinarios, pero sellada por los dones de Dios. Notable por su prudencia sobrenatural; afrontó las difíciles y graves situaciones del Modernismo y Antimodernismo, con este don reconocido por todos. Visitando el Monasterio de Langeac, donde vivió la sierva de Dios, Inés de Jesús, se encomendó a ella pidiendo "cumplir fielmente sus deberes y unir el recogimiento interior a la actividad exterior, el amor del prójimo al olvido de sí". ¡Ambos fueron beatificados el mismo día!

E. I. M. E., osb

RIBEIRO, Francisco osb: *Dolor y gracia. Mi experiencia de la enfermedad*. Buenos Aires, San Pablo, 1994. 1. reimp. 120 pp. (Col. Adulta, 5).

Este pequeño libro cumple su objetivo de ayudar con reflexiones exactas y muy profundas, a muchos enfermos y a los que como médicos, enfermeros y aun familiares, los rodean. Sería de desear que en una próxima edición se eviten palabras, que usadas, en su afán de ser realista, chocan al lector.

N. S. F.

ANDIA, Ysabel de: *Mystiques d'Orient et d'Occident* Abbaye de Bellefontaine, 1994. 440 pp. (Spiritualité orientale, 62). FF. 135.-

Como la vida del Espíritu circula en todas partes, pues es la vida de Cristo Crucificado y Resucitado, la A. ha reunido en esta publicación una espléndida selección de sus estudios sobre los grandes Padres de la Iglesia, tanto de Oriente como de Occidente, para que todos comulguemos con y nos alimentemos de las fuentes de la vida cristiana. Dedicó la I. Parte a los monjes orientales: Antonio el Grande, San Basilio, Isaac el Sirio. En la II. Parte, titulada *La Transfiguración y la Cruz*, patentiza muy bien el encuentro entre la tradición espiritual oriental y la occidental. En la III revela cómo Dios puede llegar a ser "vulnerable" pues actúa movido por su ternura y sus "entrañas de misericordia". En la IV. Parte analiza cómo es la mirada del alma cuando está movida e iluminada por el Espíritu. En la V. nos introduce en la visión de algunos autores carmelitas "occidentales": Sta. Teresa de Ávila, San Juan de la Cruz y Edith Stein. Gracias a libros como éste los cristianos de Occidente y los cristianos de

Oriente nos sentimos más hermanados en una misma savia de Vida y más hijos de un mismo Padre que nos ama inconmensurablemente.

M. G. Sufé, osb

Historia

DREUILLE, Mayeul de osb: *La Bouenza 1892-1992. Les sources de l'Église au Congo*. Paris, Éd. Beauchesne, 1994. 142 pp., ill. (Église aux quatre vents). FF. 120.-

La Bouenza (Congo) celebró en 1993 el centenario de su evangelización realizada, en su primera etapa, por los Padres del Espíritu Santo y las Hnas. de Cluny. Esta misión terminó trágicamente: los misioneros perecieron a causa de la enfermedad del sueño. El A. se complace en narrar la historia de la fundación del monasterio Sta. María realizada por la Pierre-qui-vire y la inculturación que implicó. Narración viva, mapas, fotografías; testimonio que demuestra el aprecio, gratitud y confianza de los africanos por el sacrificio de sus evangelizadores.

M. R. de Nevaes, osb

CLEMENT, Jean-Louis: *Monseigneur Saliège, archevêque de Toulouse, 1929-1956*. Paris, Éd. Beauchesne, 1994. 416 pp. (Bibl. Beauchesne, Religions Société Politique, 23). FF. 210.-

El A. enfoca la actuación del Card. Saliège como arzobispo de Toulouse. Este no dejó archivo personal, y el del arzobispado no ofrece documentos útiles para su investigación, por lo cual el A. se vale de publicaciones en periódicos, de testimonios de personas y de la correspondencia espiritual del Cardenal con el Carmelo de Saint-Flour. Así intenta reconstruir con la mayor fidelidad la compleja época en que actuó el arzobispo: los debates de los años 30, el período de la guerra, de la ocupación y de la post-guerra. Se ofrece una visión clara y ponderada de este prelado, para quien la oración fue fundamento previo indispensable de su celo pastoral, el que desplegó, no sin tanteos, pero con firmeza, convocando un sínodo, reformando la formación sacerdotal, llevando el mensaje de la Iglesia a los vastos sectores laicizados y descristianizados e influenciados por la Action Française y los diversos totalitarismos en boga, dando gran impulso a la Acción Católica y a la aplicación de la doctrina social, levantando la voz contra las deportaciones en masa de judíos y de extranjeros. En suma, es este un estudio que aporta clarificación sobre una figura a menudo mal comprendida en los tiempos turbulentos y confusos en que le tocó actuar.

P. Debussy, osb

FERNÁNDEZ AGUINACO, Carmen: *Victoria Díez. Memoria de una maestra*. Madrid, Narcea, 1993. 96 pp., ill.

Este libro ofrece la biografía de Victoria Díez. Se trata de la vida ejemplar de una maestra que se ofreció y se comprometió con todo su ser al bien del prójimo, con un celo ardiente por la educación y formación católica de las generaciones de su país. Perteneció a la Institución Teresiana, fundada por Pedro Poveda. Vivió como nadie la responsabilidad de su magisterio. Así lo presentan los testimonios de quienes la vieron de cerca y experimentaron su influencia. Su vida, coronada por el martirio, es ofrecida en ejemplo.

M. C. Díaz

CAPSALI, Eliahou: *Chronique de l'expulsion. Seder Eliahou Zouta*. Présentation, traduction et annotation par Simone Sultan Bohbot. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 190 pp. (Toledot, Judaïsmes). FF. 130.-

Este libro nos ofrece la traducción de dieciséis capítulos del *Seder Eliahou Zouta*, de Eliahou Capsali, uno de los mejores historiógrafos judíos —su crónica data de 1523. Conocemos así las desgracias de los judíos de España y sus vagabundeos a través de los diferentes países del bajo Mediterráneo que, a su vez, protagonizaban luchas por adquirir hegemonía marítima, política y comercial. El cronista recoge testimonios de los proscriptos, amenizándolos con anécdotas que ambientan en una época donde no faltaban las conversiones forzadas. La Introducción, realizada por S. Sultan-Bohbot, documenta muy bien acerca del momento histórico y del cronista, e incluye como apéndice: La ascendencia judía de Fernando de Aragón, según Eliahou Capsali.

M. G. S.

CRISTINA de SUECIA: *Apologies*. Texte présenté, établi et annoté par J. F. de Raymond. Paris, Éd. du Cerf, 1994. 398 pp. (Passages) FF. 159.-

Esta mujer extraordinaria merece ser más conocida por su vida tan notable y polifacética. El libro reúne tres textos: una introducción (histórica-temática) que la ubica en su época (mediados del s. XVII), la autobiografía de esta reina sueca, nacida en el luteranismo, y un muy interesante conjunto de pensamientos que revelan su inteligencia superior y su vasta cultura universal. Tuvo la valentía de abdicar para entrar en la Iglesia de Roma, fiel a las luces que recibió por la lectura de los Padres. Nunca quiso casarse pero permaneció fiel a su pueblo. Vida con luces y sombras, pero en general coherente, fecunda y noble. La edición está ilustrada y lleva buenos índices.

M. R. de Nevares, osb

CAPIZZI, Carmelo sj: *Giustiniano I tra politica e religione*. I-88049 Soveria Mannelli, Rubbettino Ed., 1994. 246 pp. (Accademia Angelica Costantiniana di letter arti e scienze. Sagi Studi Testi, 1). Lit. 25.000.-

La política de Justiniano estuvo marcada por su preocupación teológica y su autoritarismo en materia eclesiástica —si bien su legislación no puede definirse siempre como césaropapista, sino que tiende a una compenetración del Estado y de la Iglesia (p. 164). La obra que presentamos no es una biografía, sino la presentación de su trayectoria política en el campo religioso, y por eso mismo un complemento ideal para el estudio de la personalidad y de la época del gran emperador (527-565), que fijó tantas características de la monarquía bizantina. Los grandes temas, como las diferentes etapas de la lucha antimonofisita, el origenismo, los Tres Capítulos, las relaciones con Roma, y especialmente el conflicto con Vigilio, la jurisdicción del Ilirico, son tratados aquí, concluyendo con un análisis, demasiado sumario, de la acción legislativa. Un apéndice documental e índices confieren a la obra valor y utilidad: lamentamos tan solo los errores tipográficos.

M. de Elizalde, osb

WAN XIAOLING: *L'allodola e il drago. Sopravvissuta nei gulag della Cina*. Casela Monferrato, Ed. Piemme, 1994. I. reimpr. 254 pp. Lit. 28.000.-

Cautivante presentación de una A. que, bautizada a los 14 años, ha vivido la persecución comunista en China bajo el gobierno de Mao, y pasado más de 20 años, desde los 19 de edad, en campos de trabajo forzado acusada de pertenecer a la "Legión de María". Vive hoy en los Estados Unidos y desde allí hace llegar, con un estilo simple, narrativo, sin dramatismo, una vida, la suya, que ejemplifica clara y dolorosamente todo el sufrimiento y toda la inhumanidad del comunismo. En cada página nos plantea el tema básico de una fe vivida y defendida ("Una vez recibida la fe nunca renuncié a ella") heroicamente. Entregada a Dios por sobre toda circunstancia, amenaza y castigo. Sufriéndolo todo ("La cosa más terrible del comunismo es que los comunistas te destruyen y debes agradecersele") la A. nos atrae humanamente, nos acerca a ella y nos hace el gran bien interior de compartir su catolicismo, aprendiendo de ella a vivir una fe heroica, sin retaceos ni acomodamientos.

M. D. Alonso, osb

GORDINI, Gian Domenico: *Storia e vita della Chiesa...* Bologna, Ed. Dehoniane, 1993. 454 pp. Lit. 50.000.-

Este libro reúne, con ocasión de su jubileo sacerdotal, varios artículos del homenajeado, Mons. G. D. Gordini. El estudioso italiano comenzó a publicar en 1949, colaborando en obras de gran aliento, como la *Historia de la Iglesia* de

Fliche-Martín o la de H. Jedin, y en diccionarios como el *Lexicon für Theologie und Kirche*. Los editores del presente volumen han optado por seleccionar de entre los más de 50 artículos publicados por Mons. Gordini, los que parecían más aptos para la ocasión, ordenándolos en cuatro secciones: I) historia y vida de la Iglesia ("el pueblo de Dios" en el siglo IV y el cristianismo en Italia, desde los inicios hasta el principio del siglo IV); II) monacato romano en el siglo IV (con especial acento sobre la figura de San Jerónimo); III) cuestiones de método en el estudio de la hagiografía (uno de los temas que más interesó y sobre el que trabajó intensamente el A.); IV) contribuciones para el estudio de la formación de los pastores. No faltan, en la presentación, los datos biográficos y la bibliografía del homenajeado.

E. Contreras, *osb*

BRUNO, Cayetano sdb: *Gobernantes beneméritos de la Evangelización en el Río de la Plata y el Tucumán (Época española)*. Rosario, Ed. Didascalía, 1993. 200 pp. (500 años, 11).

El A., cuya competencia en la materia, así como su erudición y vasta documentación, es indiscutible, publicó en 1992: *Las Órdenes Religiosas en la evangelización de las Indias*. Esta nueva obra viene a completar aquella con un estudio sobre la acción del laicado, a través de los gobernadores enviados por los Reyes de España. Se pone de relieve lo singular de cada uno de ellos. La obra trata de las dos únicas provincias con existencia jurídica y gobernantes propios: el Río de la Plata y el Tucumán.

M. M. del Carril, *osb*

ALBERIGO, G. – MELLONI, A. (ed.): *Verso il Concilio Vaticano II (1960-1962). Passaggi e problemi della preparazione conciliare*, a cura di ... Genova, Marietti, 1993. 504 pp. (Testi e ricerche di scienze religiose, 11). Lit. 65.000.-

El objeto de esta colección de estudios es ilustrar "el trabajo y los debates de las comisiones y secretariados preparatorios, a los que se confió la misión de redactar los esquemas para el futuro Concilio" (p. 11). Tras una presentación de la fase antepreparatoria (1959-1960), por G. Alberigo, el erudito y eficiente animador del centro de Bologna, y otra, por A. Indelicato, de la labor de las comisiones preparatorias, se estudian los sectores de la liturgia (M. Paiano), teología (R. Burigana), laicado (G. Turbanti), ecumenismo (M. Velati), pastoral (M. Guasco), misiones (G. Butturini) y religiosos (L. C. Marques), para concluir con un completo análisis de la situación, tensiones, dinámica, de la etapa que es motivo del volumen: "ningún concilio ... ha tenido una preparación más vasta y estéril que el Vaticano II" (A. Melloni, p. 445). Resalta con evidencia la superación progresiva y lenta, durante la preparación, y en forma dramática durante

el mismo Concilio, de la situación impuesta por las estructuras romanas, que debían asegurar la puesta en marcha de los trabajos, y que se iría modificando con la incorporación de peritos extranjeros, antes de llegar al aula conciliar. La lectura apasionante de estos documentados estudios ayuda a comprender la génesis de las constituciones y decretos del Vaticano II.

M. de Elizalde, osb

BRUNO, Cayetano, sdb: *Vida de la Hna. María Crescencia Pérez, Hija de María Santísima del Huerto*. Rosario, Ed. Didascalía, 1993. 132 pp., ill.

No son muchas en nuestro país las personas que han sido propuestas a la veneración de los fieles y como ejemplo de vida cristiana, es decir, beatificadas o canonizadas o estén en camino de serlo. La vida de esta religiosa del Huerto, fallecida en 1932 a los 35 años, muestra una vocación de santidad, fielmente seguida en su vida consagrada, en sus trabajos apostólicos, en su paciencia en la enfermedad, con mucha sencillez y humildad. Era argentina, y falleció en Chile; su biografía, redactada con la solvencia reconocida del A., se recomienda para conocerla y estimularse con sus virtudes.

A. Z.

BRUNO, Cayetano sdb: *Las Relecciones del Quinto Centenario*. Rosario, Ed. Didascalía, 1993. 224 pp. (500 años, 12).

En esta obra el conocido historiador de la Iglesia en la Argentina presenta una mirada de conjunto sobre todo lo que él mismo ha publicado en los años preparatorios al Quinto centenario de la evangelización. Esas publicaciones, bastante numerosas y bien documentadas, sin duda constituyen un significativo contrapeso frente a las igualmente numerosas corrientes que en América y en el resto del mundo trataron de desvalorizar el trascendental acontecimiento. Sin embargo, el A. no se detiene a refutar dichas corrientes, ni siquiera se refiere a ellas, como quizás se podría haber esperado. Se limita a sistematizar los principios centrales en que se apoya su propia visión altamente positiva de la evangelización y a proporcionar algunas noticias de los momentos más culminantes de la evangelización. Como siempre, la principal riqueza de Bruno son sus aportes documentales, siempre nuevos y originales, pero decae cuando se trata de las grandes síntesis o de la visión de conjunto.

M. Matthei, osb

LASA, Carlos Daniel: *Tomás Darío Casares. El pensamiento y la obra de un jurista y filósofo cristiano*. Buenos Aires, Ed. Gladius, 1994. 210 pp.

Este libro recuerda, justamente, una gran figura de la cultura argentina, no olvidada, pero quizá poco conocida en su triple aspecto de jurista, filósofo y hombre de Dios, "que supo ajustar sin desviaciones su existencia a la verdad". En los distintos momentos de su vida va recibiendo la influencia de José Manuel Estrada, de las grandes figuras del tomismo, y sobre todo y muy directamente del mismo Santo Tomás de Aquino. Su pensamiento perdura en sus fallos como Presidente de la Suprema Corte de Justicia, en sus obras y sobre todo en los Cursos de Cultura Católica. La obra del Dr. Lasa permite, además de conocer la personalidad del Dr. Tomás Casares, ubicarse dentro de la situación de la cultura católica a principios del siglo XX y ver su evolución al acabar este siglo. Solo nos resta recomendarlo vivamente.

M. M. del Carril, *osb*

LIBROS RECIBIDOS

- ANDRÉS, M.: *Historia de la mística en la Edad de Oro en España y América*. Madrid. Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xx, 492 pp. (BAC maior, 44).
- ANDRÉS M. (ed.): *Misioneros extremeños en Hispanoamérica y Filipinas. Diccionario biográfico y bibliográfico...* Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1993. xviii, 430 pp.
- ARTEAGA NATIVIDAD, R. *La creación en los comentarios de San Agustín al Génesis*. Marcilla, Revista Mayéutica, s.f. 374 pp. (Monografías de la Revista Mayéutica, 2).
- BERNABÉ URIETA, C.: *María Magdalena. Tradiciones en el cristianismo primitivo*. Estella, Ed. Verbo Divino, 1994. 306 pp. (Institución San Jerónimo, 27).
- BERNARDI, J.: *Saint Grégoire de Nazianze. Le Théologien et son temps (330-390)*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 368 pp. (Initiations aux Pères de l'Église).
- BRUNELLI, G. (ed.): *Monachismo, laicità e vita religiosa*. Bologna, Ed. Dehoniane, 1995. 198 pp. (Problemi di vita religiosa).
- CABODEVILLA, J. M.: *Hacerse como niños. Necedad para los sabios y escándalo para los justos*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. 306 pp. (BAC, 538).
- CARRON, J.: *Jesús, el Mesías manifestado. Tradición literaria y trasfondo judío de Hch 3,19-26*. Madrid, Ed. Ciudad Nueva-Fundación S. Justino, 1993. 364 pp. (Studia semítica N.T., 2).
- CODA, P.: *Acontecimiento pascual. Trinidad e historia. Génesis, significado e interpretación de una perspectiva en la teología contemporánea*. Salamanca, Secr. Trinitario, 1994. 218 pp. (Koinonia, 26).
- COUTAGNE, M. J. (éd.) *L'Action. Une dialectique du salut. Colloque du Centenaire*. Aix-en-Provence, Mars 1993. Textes rassemblés par ... Paris, Beauchesne, 1994. 304 pp. (Bibliothèque des Archives de Philosophie, N. S., 57).

- CHIABERTO, S.: *La Certosa di Casotto: le fasi medievali*. Salzburg, Inst. für Anglistik und Amerikanistik, 1995. Vols. I-II, ill. (Analecta Cartusiana, 60.4).
- DELGADO, M.: *Die Metamorphosen des Messianismus in den iberischen Kulturen. Eine religionsgeschichtliche Studie*. Immensee, Neue Zeitschrift für Missionswissenschaft. 1994. 134 pp. (Schriftenreihe, 34).
- DENTIN, P.: *Les privilèges des Papes devant l'Écriture et l'Histoire*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 292 pp. (Parole Présente).
- Disce Paulinum. Studi e testi paoliniane* (= Impegno e Dialogo 3, 1985-1986; 9, 1991-1992; 10, 1992-1994). Nola, Seminario Vescovile, 1986-1994. Vols I-III.
- DOLBY MUGICA, M. del C.: *El hombre es imagen de Dios. Visión antropológica de San Agustín*. Pamplona, EUNSA, 1993. 274 pp. (Col. Filosófica, 78).
- DONDO, O. H.: *Obra poética y andanzas de lector*. Buenos Aires, Ed. La Valija, 1995. 324 pp., ill.
- DURAND, J.-D. (éd.): *Histoire et théologie. Actes de la Journée d'études de l'Association française d'histoire religieuse contemporaine*, sous la direction de ... Paris, Beauchesne, 1994. 182 pp. (Bibliothèque Beauchesne. Religions Société Politique, 27).
- EGRON, A.: *La prière de feu dans la tradition monastique des premiers siècles chrétiens*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 174 pp. (Épiphanie).
- ELM, K. - PARISSÉ, M. (ed.) *Doppelklöster und andere Formen der Symbiose männlicher und weiblicher Religiosen im Mittelalter*. Hrsg. von ... Berlin, Duncker & Humblot, 1992. 256 pp. (Berliner Historische Studien, 18).
- GAMARRA, S.: *Teología espiritual*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xxii, 314 pp. (Sapientia fidei, 7).
- GENNARO, C.: *Chiara d'Assisi*. Magnano, Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1995. 168 pp. (Spiritualità occidentale).
- GILLEN, Ch.: *Bartolomé de Las Casas. Une esquisse biographique*. Paris, Éd. du Cerf, 1995. 252 pp. (Histoire).
- GRANDJEAN, M.: *Laïcs dans l'Église. Regards de Pierre Damiën, Anselme de Cantorbéry, Yves de Chartres*. Paris, Beauchesne, 1994. xvi, 436 pp. (Théologie historique, 97).
- GRÉGOIRE, R., osb: *La teologia monastica*. Seregno, Abbazia S. Benedetto, 1994. 136 pp. (Orizzonti monastici, 9).
- Un homme pris par le Mystère de l'Église. Le Père Marie-Joseph Le Guillou, op. Colloque tenu au prieuré Saint-Benoît 27-31 Décembre 1993*. Saint-Maurice, Éd. Saint-Augustin, 1995. 228 pp.
- JERÓNIMO, S.: *Epistolario*. Edición bilingüe. Traducción, introducciones y notas por J. B. Valero. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1993. xxiv, 912 pp. (BAC, 530).
- KAESTLI, J.-D. - MARGUERAT, D. (éd.): *Le mystère apocryphe. Introduction à une littérature méconnue ...* Genève, Éd. Labor et Fides, 1995. 152 pp. (Essais bibliques, 26).

- LASSUS, L.-A. op: *San Romualdo di Ravenna, eremita e profeta*. Seregno, Abbazia S. Benedetto, 1994. 88 pp., ill. (Orizzonti monastici, 8).
- LÓPEZ MARTÍN, J.: *La liturgia de la Iglesia. Teología, historia, espiritualidad y pastoral*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xxxvi, 380 pp. (Sapientia fidei, 6).
- LÓPEZ MARTÍNEZ, A. L.: *La economía de las Órdenes religiosas en el Antiguo Régimen. Sus propiedades y rentas en el Reino de Sevilla*. Sevilla, Diputación Provincial, 1992. 380 pp. (Secc. Historia, ser. 1,39).
- MARGAIN, J.: *Le livre de Daniel. Commentaire philologique du texte araméen*. Paris, Beauchesne, 1994. 80 pp. (Les Classiques bibliques, 4).
- MARGUERAT, D.: *Le jugement dans l'Évangile de Matthieu*. Genève, Éd. Labor et Fides, 1995. 2.ed. 624 pp. (Le monde de la Bible, 6).
- MARTÍN HERNÁNDEZ, F.: *Don Vasco de Quiroga (Protector de los indios)*. Salamanca, Universidad Pontificia, 1993. 340 pp. (Bibl. Salmanticensis. Estudios, 154).
- MATURA, T. ofm: *Incontri con Francesco d'Assisi*. Magnano. Comunità di Bose, Ed. Qiqajon, 1995. 176 pp. (Spiritualità occidentale).
- MEZZADRI, L. cm – ROMAN, J. M. cm: *Storia della Congregazione della Missione. I. Dalla fondazione alla fine del XVII secolo (1625-1697)*. Roma, CLV-Ed. Vincenziane, 1992. 554 pp.
- NILO DE ANCIRA: *Tratado ascético*. Introducción, traducción y notas de J. R. Díaz Sánchez-Cid. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 248 pp. (Bibl. de patristica, 24).
- PAULINO DE NOLA, S.: *Epistole ad Agostino*. Testo latino con introduzione, traduzione italiana, commento e indici a cura di T. Piscitelli Carpino. Napoli, Libr. Ed. Redenzione, 1989. 320 pp. (Strenae Nolanae, 2).
- : *Le lettere*. Testo latino, con introduzione, traduzione italiana, note e indici a cura di G. Santaniello. Napoli-Roma, Libr. Ed. Redenzione, 1992. Vols. I-II (Strenae Nolanae, 4-5).
- PERRIN, M. (ed.): *L'idée de l'Europe au fil de deux millénaires*. Paris, Beauchesne, 1994. 286 pp. (Bibliothèque Beauchesne. Religions Société Politique, 26).
- PONTAL, O.: *Les conciles de la France capétienne jusqu'en 1215*. Paris, IRHT (CNRS)-Éd. du Cerf, 1995. 542 pp. (Histoire).
- PRETE, S.: *Motivi ascetici e letterari in Paolino di Nola*. Napoli-Roma, Libr. Ed. Redenzione, 1987. 168 pp. (Strenae Nolanae, 1).
- Primer Congreso Internacional del monacato femenino en España, Portugal y América. 1492-1992*. León, Universidad, 1993. Vols. I-II, ill.
- RATZINGER, J. Card. – SCHOENBORN, Chr. op: *Introducción al Catecismo de la Iglesia Católica*. Madrid, Ed. Ciudad Nueva, 1994. 112 pp.
- RUGGIERO, A.(ed.): *Il ritorno di Paolino. 80ª dalla traslazione a Nola*. Atti, documenti, testimonianze letterarie, a cura di ... Napoli-Roma, Libr. Ed. Redenzione, 1990. 252 pp., ill. (Strenae Nolanae, 3).
- RUÍZ JURADO, M. sj: *El discernimiento espiritual. Teología. Historia. Práctica*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. xx, 332 pp. (BAC, 544).

- SENA, L. osv silv: *Storia e tradizione agiografica nella "Vita Silvestri"*. Fabriano, Monastero S. Silvestro Abate, 1995. xxxii, 418 pp. (Bibl. Montisfani, 24).
- STANILOAE, D.: *Dios es amor*. Salamanca, Secr. Trinitario, 1994. 134 pp. (Pensar a Dios, I).
- SUTTON, M.: *Charles Maurras et les catholiques français 1890-1914. Nationalisme et positivisme*. Paris, Beauchesne, 1994. 368 pp. (Bibliothèque Beauchesne. Religions Société Politique, 25).
- TIERNEY, M. osv: *Dom Columba Marmion. A Biography*. Blackrock (Co. Dublin), The Columba Press, 1994. 284 pp., ill.
- VIGO GUTIÉRREZ, A. del: *A solas con San Pablo. Meditaciones*. Madrid, Bibl. de Autores Cristianos, 1994. 222 pp. (BAC minor, 104).